

En la capital... 0'75 céntimos trimestre. Fuera de ella... 1'00 id. En el extranjero... 1'25 id.

EL SALMANTINO

No se devueven los originaes

PERIÓDICO SEMANAL

FRANQUEO CONCERTADO

Se admiten anuncios, esquelas de defuncion y recordatorios a precios convencionales.

AÑO IV

Sábado 28 de Mayo de 1910

NUM. 139.

De la Administración

Rogamos encarecidamente a nuestros abonados de fuera de la capital que se hallen en descubierto, tengan la bondad de abonar directamente en esta Administración el importe de su subscripción hasta el primero de Junio del corriente año...

¿Se puede, en conciencia,

PERTENECER AL PARTIDO LIBERAL CONSERVADOR?

CARTA VII

Estimado joven continuó contestando a sus reparos, y joyalá acierte a ser breve y claro.

«Parece-me dice- que el Papa reconoce ser lícito afiliarse al partido liberal-conservador; porque así lo significó el Eminentísimo Sr. Cardenal Secretario de Estado, Rampolla, al señor Obispo de Salamanca, siempre que llegado el caso se declare terminantemente no profesar los errores del partido, y se procure influir católicamente en el mismo.

Sin duda, joven católico, si fuera cierto lo que me objeta, se habría acabado el pleito. Para mí, como para todo buen católico, las resoluciones de Roma no se discuten, se acatan, se reciben con reverencia y amor; si son doctrinales, porque el Papa es infalible; si son gubernativas, porque el Papa es la autoridad suprema. Roma locuta causa finita.

Mas yo creo que la cuestión no está resuelta en favor de los católicos que al partido conservador dan su nombre; sino todo lo contrario, en favor de la sentencia que estoy defendiendo.

El señor Obispo de Salamanca elevó una consulta a S. S., preguntando si los defensores de honestas libertades podían figurar en partidos llamados liberales, con la obligación, siempre que las circunstancias lo exigieran, de explicar la significación intachable en que toman semejante título. Se pasó la consulta a persona doctísima, y el Cardenal Rampolla, a nombre de Su S. León XIII, trasladó el informe al señor Obispo de Salamanca, con fecha de 17 de Febrero de 1891, y dice así: «Observa, no obstante (la persona consultada) ser necesario que los católicos, al dar su nombre a partidos que se intitulen liberales, tengan programa tal, que no contenga ni implícita, ni explícitamente doctrina alguna reprobada por la Iglesia, pues de lo contrario ninguna explicación bastaría a quitar el mal efecto de su adhesión a tales partidos.»

Dois interpretaciones opuestas se han dado a estas palabras. Una corriente, común, la que últimamente adopta el señor Obispo de Jaca en su libro de oro, «El clero en la política,» a saber, que para ser lícito a un católico el afiliarse a partidos titulados liberales es preciso que estos partidos ni explícita ni implícitamente sostengan en su programa cosa contraria a la doctrina católica.

La interpretación contraria es la de un eximio moralista, según el cual basta que los católicos, que se afilian a un partido libe-

ral, no sostengan los principios liberales.

Creo, joven católico, que la primera interpretación es la más natural, la que se desprende del contexto, la que parece resistir a todas las dificultades.

Nótese, en primer lugar, que se habla siempre de partidos que se intitulan liberales, nunca de partidos que sean liberales. Refiérese a aquellos partidos que, según la norma 2.ª, dada a los integristas, harían bien en dejar de llamarse de esta manera; cosa que no puede afirmarse de los que son liberales, porque es preferible que se llamen así, para responder mejor con el nombre a su naturaleza.

Ahora bien, yo creo que si la persona docta consultada hubiera querido hablar de partidos que sean liberales, lo hubiera dicho, cosa harto fácil, pues bastaba añadir que «se intitulan o son liberales.»

Y, pues no lo dijo, nada hay que nos autorice para suponerlo.

Tal vez se dirá: que de partidos formalmente liberales se trata, pues se habla del mal efecto que produciría la adhesión a estos partidos, lo cual prueba que son malos o liberales, pues de no serlo no habría razón para el escándalo.

Contestaré, que bien puede entenderse del escándalo que se sigue de pertenecer a partidos que se intitulen liberales, si no explican el buen sentido en que toman la palabra, para que nunca se confundan por la identidad del nombre, las libertades honestas con las libertades de perdición.

Nótese, en segundo lugar, que la consulta se refiere a católicos amantes de libertades honestas, que no son liberales, aunque así se llamen; y parece superfluo que diga que les es lícito afiliarse a partidos liberales, «con tal que (estos católicos) ni implícita ni explícitamente profesen doctrina alguna reprobada por la Iglesia.» Esto es lo que ya se suponía en la consulta. De lo contrario resultaría preguntar si los liberales pueden lícitamente pertenecer a partidos liberales.

Confírmase lo dicho con las palabras que siguen: «de lo contrario ninguna explicación bastaría a quitar el mal efecto de la adhesión a tales partidos.» El mal efecto, como se ve, procede de la adhesión a partidos liberales, no de la profesión de doctrinas opuestas a las de la Iglesia. A nadie le escandaliza que pertenezca a una secta protestante el que tiene ideas protestantes, y a un partido liberal el que profesa ideas liberales. El escándalo proviene de que católicos, enemigos del liberalismo, pertenezcan a los partidos que encarnan este error.

Ni había por qué hablar de explicaciones; porque qué explicación católica de la palabra liberal podrá dar el que, sosteniendo errores liberales, la toma en el sentido condenado?

Agréguese a esto el comentario que pone a estas palabras el P. Villada, en su libro «Reclamaciones legales—Nueva edición», página 58, diciendo que la adhesión a tales partidos «equivaldría a adherirse a algún error reprobado por la Iglesia,

o a profesarlo exteriormente, lo cual nunca puede ser lícito.» Observación oportunísima si los partidos tales explícita o implícitamente contienen alguna doctrina reprobada por la Iglesia; porque entonces los católicos afiliados a ellos o sostienen el tal error o errores, o por lo menos los profesan exteriormente, lo cual nunca es lícito... ni hay explicación que salve.

Pero todo es muy sencillo si admitimos la primera interpretación, a saber: que es lícito a los católicos pertenecer a partidos que se intitulan liberales, siempre que estos partidos nada contengan contra la doctrina católica; porque si su programa fuera anticatólico, ninguna explicación bastaría a quitar el mal efecto que produciría la adhesión a tales partidos.

Supongamos, por un momento, que no fuera así; sino que los católicos fuesen muy católicos y los partidos muy liberales: si es lícito que los católicos, sin tacha en su doctrina, se adhieran a estos partidos, tan lícito será que se adhieran al partido liberal-conservador, como al partido liberal-demócrata, como al partido liberal-republicano; porque para la lícitud, no se miraría la doctrina del partido, sino la doctrina del adepto; y con tal que la de éste fuera pura y en determinadas circunstancias se diera alguna explicación, ya resultaría lícito, tan lícito, por esta causa, formar al lado de Soriano, Lerroux y Pérez Galdós, como de Canalejas o de Maura.

Y la verdad, la cosa me parece algo fuerte.

Dada, pues, la primera interpretación, que parece la más natural, la más lógica dentro del contexto, y la más sencilla y obvia, no es lícito, y esto por autoridad Pontificia, afiliarse a un partido que sea liberal.

Y como el partido conservador es absolutamente liberal, dedúcese claramente que, según las declaraciones de Roma, no es lícito afiliarse al partido liberal-conservador.

O se niega el liberalismo de dicho partido, o no queda más recurso que mirarlo de frente y declararle la guerra, como a enemigo de la Iglesia.

El P. Vilarino, S. J., Director de El Mensajero del Corazón de Jesús, dice del partido conservador y de la aversión con que debemos mirarle (que es lo contrario de formar en sus filas) lo siguiente:

«Pero, ¿no es verdad que los moderados y liberales católicos son peores que los demagogos?—De suyo no; pero son más temibles, porque son más insidiosos y suelen ser más duraderos; por lo cual hay que andar con más cautela con ellos.

Según eso, se podrá transigir con estos liberales:—Jamás, ni tener con ellos sociedad ni liga ninguna, sino valernos de ellos para primero, derribar a los más fieros, y luego derribarlos a ellos también.

«Acaso por ser menos malos los moderados se les debe tener menos aversión?—Antes más en cierto modo, y proceder con ellos con más cautela y más empeño, por lo mismo que son más encubiertos y tienen apariencias de bien.

«Hay contra esa doctrina algo que se pueda oponer?—Nada.»

Y si usted, joven católico, me replicara a pesar de todo, que bien puede en conciencia seguir la interpretación segunda, porque la defienden personas res-

petables, concluiré diciéndole que en todo caso inutiliza la autoridad del texto, como de interpretación dudosa, mientras no venga una declaración auténtica.

No se podrá probar la ilicitud, con el documento citado; pero tampoco su lícitud.

Y siempre quedan en pie los argumentos en que hasta ahora he apoyado mi resolución.

De usted affmo. s. s. y capellán, que su mano besa,

EL MAGISTRAL DE SEVILLA.

CRONICA SEMANAL

Con la elección de senadores, que se celebró el domingo último, quedamos tranquilos por una temporada, que acaso no sea muy larga.

Porque ¿cómo se va a componer con todos en las Cortes, con sus amigos y con sus enemigos, el Sr. Canalejas? Y ¿cómo se las compondrán ellos con él?

Según los datos que parecen más aproximados a la verdad, en el actual Senado habrá unos 175 ministeriales de las distintas fracciones, 120 conservadores, 21 independientes, 17 eclesiásticos, 11 carlistas y católicos independientes, 5 regionalistas, 4 palatinos y 4 republicanos. Buena mayoría la del Gobierno!

¡Pobre Canalejas! Amenazado por los republicanos, que están repitiendo a todas horas lo de echarse a la calle y no dejar tñtere con cabeza en menos que canta un gallo...

Y amenazado por Maura, según pregonan los periódicos anticlericales. Maura es, dicen, el bú de Canalejas: si Canalejas avanza un paso por el camino de la regeneración y del progreso—dígame mejor barbarie—Maura se le echará encima y no le dejará ni resollar.

¡Eh? ¿Qué tal? ¿Dónde están las altiveces y los desplantes de otro tiempo? ¿Dónde las amenazas y los planes y los proyectos? si es verdad lo que cuentan esos periódicos.

«¿Qué se hizo el rey D. Juan? Los infantes de Aragón ¿Qué se hicieron?...»

Ya veremos, ya veremos si sale el sol por Antequera, cuando se abran las Cortes, o por donde sale.

Por supuesto, no vayan ustedes a creer nada de eso que dicen los periódicos más o menos rotativos, de la oposición de Maura.

Maura el bueno, Maura el fuerte, Maura el magnánimo, tendrá muy buenas intenciones, querrá devolver a España todo su brillo y esplendor, trabajará de buena fe por el triunfo de la justicia, pero en tocándole al régimen constitucional presente... boca abajo todo el mundo, y perdonen ustedes lo vulgar de la frase.

Sálvense los principios constitucionales: ese es en la práctica, su lema.

Por eso, cuando Moret se desató furioso contra el maurismo gobernante, y lanzó rayos y centellas sobre D. Antonio, D. Antonio, que contaba con toda clase de medios de gobierno, según él mismo confesó, dejó las riendas del poder en manos del infel-

liz D. Segismundo, en las circunstancias más críticas.

Por eso, pudo haber hecho D. Antonio la guerra a Canalejas en las pasadas elecciones, y haber llevado al Congreso y al Senado muchos más diputados y senadores mauristas. Pero no lo hizo, por las exigencias del régimen que padecemos; porque el que gobierna debe tener mayoría, dentro del régimen constitucional. Si después Canalejas pide en Roma la luna, y sale adelante en sus pretensiones con el apoyo de la mayoría, no le diga nadie a D. Antonio que él podría haberlo evitado antes; D. Antonio contestará que se han salvado los principios, y que... adelante con los faroles.

Hasta que los faroles se rompan.

Aparte del apoyo maurista a los candidatos de Canalejas, y de las amigables componendas que son de rigor, el hecho saliente y más notable para nosotros, en las pasadas elecciones senatoriales, ha sido el triunfo de la candidatura de senadores católicos con todas sus consecuencias, en Navarra. De este triunfo damos cuenta en otro lugar.

También ha triunfado la candidatura católica neta en Guipúzcoa a pesar de los esfuerzos que se hicieron, en los primeros momentos, para derrotarla.

¿Por qué no habíamos de hacer los católicos en todas partes lo mismo, votar candidatos que no obedezcan, cuando llegue el caso, las órdenes de un jefe político, contrarias a nuestro catolicismo tradicional, sino independientes y desligados de la política del liberalismo?

También hemos de tomar nota de las escandalosas coacciones y amaños propios de la sinceridad electoral de los gobiernos que padecemos.

Entre otros casos, el de Valladolid es de los más típicos. ¡Un vice-gobernador poniéndose por montera a todo un vecindario y vecindario de tantas infulas como el de Valladolid: ciento cinco compromisarios fieles al Gobierno, o a su delegado en aquella provincia, Sr. Alba, votando como un solo hombre a los alibistas; y ciento treinta y dos compromisarios votando en una acta notarial a los candidatos enemigos del Gobierno, y protestando de las detenciones, coacciones y violencias del amo, interino y por delegación, de Valladolid!

¡Y luego habrá todavía algún tonto que dé vivas al sufragio universal!

Otro hecho que debe figurar en esta crónica es el de la explosión de la bomba de la calle Mayor de Madrid.

Con motivo de este hecho ha sucedido lo de costumbre. Se indignaron al principio grandemente los periódicos de todas castas y condiciones; vinieron luego las rebajas consiguientes, y las disculpas, y los pretextos; y al fin han acabado los periódicos radicales por convertir un hecho tan criminal como ese, en un acto casi inocente de un pobrecito monomaniaco.

¡No son pocas las manías que van desarrollándose entre los

periodiquitos esos, manías de locos que están pidiendo a voces la camisa de fuerza!

De todas maneras, nos hemos preocupado mucho todos, estos días, con esas caricias del género anarquista, y la policía ha hecho unas cuantas detenciones. Los detenidos serán puestos al poco tiempo en libertad. Y... hasta otra.

Coincidió con la explosión de la bomba la llegada a Madrid de D. Alfonso. Y se han dado dos... casualidades: la de ser el artefacto que contenía la bomba una maleta de viaje, y la de quedar chasqueadas todas las personas que esperaban en la estación del Norte a D. Alfonso, porque éste se bajó del tren en El Escorial, y se fué calladito a Madrid y entró en su casa por la puerta trasera.

Más agradable es otro tema que desarrollan los periódicos esta semana, El de los agasajos de que está siendo objeto en la república Argentina la misión española.

Triste es recordar con este motivo lo que va de ayer a hoy, lo que fuimos antes y lo que ahora somos. Pero al fin y a la postre, más vale que nos traten así y que nos mimen un poco nuestros hermanos; o mejor dicho, nuestros hijos, que les dimos el sér llevándolos al conocimiento de la fé de Cristo.

Macías, el exauditor a quien los republicanos pusieron en evidencia, para dar un escándalo de los que a ellos les convienen, ha sido al fin indultado, y no ciertamente por las gestiones de sus camaradas de aventura.

¡Así pagan los republicanos a quien les sirve, cuando a ellos mismos no les va ni les viene nada!

Z.

SELECTA

¡ADELANTE!

A la Juventud Tradicionalista Española.

Eres la noble Juventud que avanza, alta la frente, el corazón sereno; eres tú de la Patria la esperanza que ya sus rayos lanza purificando con su luz el cieno.

¡Lucha tú con valor que al mundo asombre, que tuya es la victoria! Ninguno de cobarde con el nombre oscurzca a la par que tu renombre de Carlos V. la brillante Historia.

Juventud, que te yergues entre ruinas, anda sin tregua, anda, aunque tus pies taladren las espinas; nunca ceses de andar, Dios te lo manda.

Sigue el triunfal camino cantando tus hermosos ideales, que el salvar a la Patria es tu destino; si te estorban las hordas liberales con gritos infernales, si a abrirte paso la impiedad se niega, diles tú, con nobleza y valentía: ¡Paso, infelices, que el orgullo os ciega!

¡Adelante... a la lid, a la jornada, vibre el rayo de amor en vuestros ojos! Dirigid a los pueblos la mirada y póstrase la tierra conquistada, ante la Santa Tradición ¡de hinojos!

Angel Blanco y Suárez de Puga Alumno de la Facultad de Derecho de Valladolid.

LAS CONFERENCIAS

Círculo Tradicionalista

La última conferencia de este curso fué pronunciada el miércoles 18, por el presidente del Círculo, D. Nicasio Sánchez Mata. Dicha conferencia, que puede calificarse de magistral, fué digno coronamiento y remate de las que han venido dándose, desde su inauguración, en este centro. El conferenciante, que puso todo el fuego de su palabra elocuentísima en los párrafos brillantes y correctos de su discurso, obtuvo muchísimos aplausos y fué al terminar muy felicitado.

Presidió el acto el Sr. Gil Angulo con los señores Amador Andreu y García Revillo.

He aquí, en breves términos, la síntesis de tan hermosa conferencia.

Señor, presidente, señoras, señores. Hablábamos en nuestra conferencia anterior de las reglas de conducta en orden al primero de los lemas de nuestra bandera: Dios. Hoy hemos de referirnos, procurando la mayor brevedad posible, a los otros dos lemas: la Patria y el Rey.

¡La Patria! ¿Quién de vosotros no siente su corazón henchido de amor santo al pronunciar ese nombre venerando? Pues en el amor se cifran todos nuestros deberes para con la Patria; en el amor que brota de nuestros corazones, que informa nuestros pensamientos, y añade continuamente a nuestros labios.

Solo otros dos amores viven en nosotros con vida más intensa y se sobreponen a ese amor: el que debemos a Dios, primera causa de nuestro ser, y de todo nuestro bien y de nuestra felicidad; y el que debemos a la Iglesia de Dios, guardadora de nuestras conciencias y madre cariñosa que nos acompaña con solicitud en todos los momentos de nuestra vida, y nos sigue llena de bondad y ternura, desde la cuna hasta el sepulcro.

Preguntad a las madres españolas cómo es, cómo debe ser ese amor. Y ellas os dirán que porque amaron a su Patria, le hicieron la ofrenda más preciosa, la de los hijos de sus entrañas, a quienes entregaron, en medio del mayor desconsuelo, entre sollozos y lágrimas, el escapulario bendito de la Virgen, como escudo y égida protectora contra las bajas enemigas, y a quienes reptieron una vez y otra vez: hijos, sed valientes en la defensa de vuestra Patria y si es necesario morir; que sois españoles y los españoles nunca fueron cobardes.

Así hemos de amar a la Patria, con las obras principalmente: esos patriotas plañidos que todo lo arreglan con discursos no sirven para nada.

Debemos defender a la Patria contra los invasores de nuestro territorio, contra los que ataquen nuestra independencia nacional, contra los extranjeros que pisoteen nuestra gloriosa historia con sus tradiciones y sus páginas gloriosas, aunque se llame el invasor Napoleón y venga mandando un ejército vencedor en toda Europa.

Debemos defender a la Patria contra los enemigos interiores, contra los que están dentro de nuestra propia casa y proclaman que deben salvarse antes que todo los principios, aunque lo demás se pierda. Nosotros debemos profesar la doctrina contraria: que se pierdan los principios, ¡ástima que no se hubieran perdido hace tiempo los principios defendidos por los enemigos de nuestra grandeza nacional!—y que se conserve íntegro y sin desmembraciones de ninguna especie nuestro territorio.

Debemos atacar a los que subscriben tratados vergonzosos que son la deshonra de nuestra nación. No podemos admitir que si murió Meco todos hemos de ser responsables; si murió Meco, respondan de su muerte los matadores.

También debemos oponernos a los pacifistas, a los cosmopolitas, a los sans patrie—para llamarlos, como se merecen, con nombre extranjero—porque bajo apariencias muy vistosas, son negadores de la idea de patria. Hijos desnaturalizados de la tierra donde nacieron, quieren por patria a todo el mundo, porque reniegan de la patria que les dió el ser.

Debemos combatir a otros hijos de naturalizados que hasta llamándo-

se, algunas veces, regionalistas, son en realidad separatistas y atacan a la Patria. Nosotros, los defensores de la Tradición, somos los primeros regionalistas, los primeros defensores de la personalidad de la región dentro de la Patria única. Pero tenemos que atacar a los falsos regionalistas, a los nacionalistas ó separatistas, a esos desdichados que llegan hasta negar la eficacia del bautismo si no pronuncia el sacerdote las palabras del sacramento en la lengua que ellos hablan. En frente de los separatistas, nosotros hemos siempre de gritar: viva España!

Y debemos combatir a otros enemigos interiores, más ocultos y arteros; los que por imposamente nos anuncian que quieren el progreso, la europeización de nuestra Patria, y son enemigos de nuestras tradiciones y de nuestra vida nacional: los partidarios del liberalismo. Combatiendo a los políticos liberales, combatimos en defensa de la Patria. Y cumplimos el mandato de S. S. Pío X, que nos manda combatir todas las libertades de perdición, hijas del derecho nuevo, todos los errores modernos contenidos en el Syllabus y que constituyen la herejía liberal. Que no se nos enfaden, si así lo hacemos, los liberales de todos los matices, lo mismo los radicales que los otros, mogigatos y pios: nosotros hemos de combatir siempre los errores condenados por el Sumo Pontífice.

Ahora bien ¿cómo pondremos en práctica estos nuestros deberes? En la forma y de la manera como lo pide la razón: según la naturaleza de cada uno de ellos y de las facultades que para llevarlos a la práctica han de actuar.

Primeramente, ejercitando el entendimiento para adquirir la verdad. Y una vez adquirida, comunicándosela a los otros, siguiendo las inclinaciones de la naturaleza, del instinto, que nos mueve a comunicarnos con los demás. Enseñar a los otros lo que nosotros sabemos, es obra de misericordia, y en muchos casos de justicia, porque cunde por todas partes el error.

Después, cooperando eficazmente con la voluntad, haciendo que la voluntad se mueva con vivo y constante amor. Nada de timideces y de amores tibios. Los que creen que la fiera revolucionaria se va a irritar y enfurecer si no le dan todos los días, en pequeñas dosis, carne de frallo ó de cura, no sirven para defender la verdad; sólo sirven los fuertes, los viriles, los que tienen fuerza de voluntad y energía. ¿Qué puede suceder, que caigamos en la lucha? Habremos caído con honra y nuestra suerte será gloriosa.

Y por último poniendo a contribución todo nuestro cuerpo y nuestras haciendas, lo que somos y lo que valemos. ¿Para qué lo queremos, para qué nos ha de servir, si no es para dársela a Dios y ponerlo al servicio de la Patria? ¡La nación acaso el hombre para vivir como los animales, y como los animales entregarse a las cosas que le rodean, en vez de disponer racionalmente de ellas, no como esclavo sino como dueño y señor? ¿Para qué la posición natural del hombre es de pie abarcando con la mirada las alturas, sino porque es un tránsito para él la vida, cuyo término se halla en el cielo?

Tarea larga sería la nuestra si hubiéramos de ir especificando ahora los distintos casos que se pueden presentar. Y no quiero, por otra parte, molestos demasiado. Por eso pasaremos a tratar del segundo punto de esta conferencia, que se refiere al tercero de los lemas de nuestra bandera, el Rey.

No esperéis que vaya a deciros cosas molestas para alguno ni nada extraordinario, al tratar de este punto: la cuestión está resuelta ya en el tribunal de la razón y de la justicia.

Ante todo, no hay para qué tratar de las formas de gobierno y de la licitud de unas ó de otras. Nosotros seguimos las enseñanzas de la Iglesia íntegra y totalmente, y confesamos que la forma de gobierno de un país, en principio no es cosa necesaria, y que los pueblos pueden legítimamente regirse por un gobierno cuya forma sea la republicana ó la monárquica.

Pero considerada concretamente, en relación con un pueblo determinado, no puede decirse lo mismo. El traje en los individuos, es cosa puramente accidental: el mismo hombre es uno vestido con un traje que con otro; y sin embargo, en relación con la manera de

ser de cada individuo, con las circunstancias de su vida, el traje debe variar: cómo ha de vestir lo mismo el hombre cuya misión es la de vivir en contacto y en frecuentes relaciones con personas reales, que aquel otro cuya ocupación es un oficio mecánico? Lo mismo sucede con las formas de gobierno.

¿Se trata de un pueblo que ha vivido siempre bajo un régimen poliarquico, pueblo con el que dicha forma es, pudiera decirse, consubstancial? Pues la forma de gobierno que a ese pueblo corresponde por naturaleza, será la poliarquica. Pero si la forma monárquica rigió durante siglos y siglos a un pueblo; si esa forma monárquica fué escribiendo los anales de sus glorias al par que se escribían los del pueblo mismo; si la forma monárquica dió el ser y la vida, hasta cierto punto, a ese pueblo, entonces ¿podrá alguno negar que por su misma naturaleza, por su historia, por su tradición, ese pueblo es monárquico? Por eso los tradicionalistas somos monárquicos, porque en España es la monarquía consubstancial con la nación.

Eso sí, queremos la monarquía como institución fundamental de la patria, como lo ha sido en nuestra España, como aparece en nuestra historia, como nos dió grandezas y prosperidades y gloria. En lo cual seguimos fielmente otra norma de conducta prescrita por el Sumo Pontífice, por Pío X, al deciros que debemos procurar que renazcan todas las instituciones de la monarquía tradicional. El Papa nos lo dice: hubo instituciones tradicionales que murieron, esas instituciones debían renacer, y los encargados de hacer que renazcan somos los tradicionalistas. Por eso debemos amar al Rey, después de Dios y de la Patria.

¿Y sabéis cómo debe ser ese nuestro amor? Lo dicen de modo muy hermoso aquellos cuatro versos de nuestro gran poeta, D. Pedro Calderón de la Barca, el autor dramático que más poéticamente expresó los sentimientos del pueblo castellano:

Al Rey la hacienda y la vida,
Se ha de dar, pero el honor
Es patrimonio del alma,
Y el alma sólo es de Dios.

Si, la vida debemos dar por el Rey, si el Rey nos la pide. Y la hacienda, cuando ésta se necesite para la defensa de la Patria. Lo que no debemos al Rey es el honor, la salvación del alma, la sujeción del entendimiento al error, la sumisión de la voluntad al pecado y a la injusticia: eso no lo pide el Rey, ni nosotros debemos ni podemos dárselo.

Mas, ¿darle nuestra vida y nuestra hacienda no se la damos como tributo personal, sino porque el Rey es el representante de Dios en la tierra, porque toda autoridad viene de Dios. No se la debemos dar tampoco, si no es cuando sea menester, cuando sea necesario darla.

Nos obliga así mismo el amor al Rey a obedecerle como autoridad legítimamente constituida. Y esa obligación de obediencia se extiende a los órdenes emanados, no directamente del Rey, sino de sus delegados, de nuestros jefes. Al jurar nuestra bandera, hemos jurado los tradicionalistas esa obediencia.

Con esta obediencia, con esta unión moral, con esta disciplina podremos luchar como nos manda el Papa, *hic et nunc*: «dentro de la legalidad vigente»; que tiempo llegará acaso de luchar de otro modo. Pero esto será cuando nos lo manden.

Dentro de la legitimidad vigente hemós, pues, de organizarnos, de tal suerte que en toda aldea, en todo pueblo, en toda ciudad, haya núcleos tradicionalistas; de tal suerte que no dejemos de ir a la lucha para que ocupemos nuestras posiciones en el Municipio, en la Diputación, en el Congreso; para que podamos decir, como decían los primeros cristianos, que lo llenamos todo.

¿Que esto es imposible? ¿Que esto es una obra colosal! ¿Que es una empresa irrealizable! ¿Cómo se puede decir eso, cuando ayer nos daba el ejemplo la lealísima Navarra? ¿Creéis vosotros que los castellanos no podemos hacer lo que han hecho los navarros, lo que han hecho también los de Guipúzcoa? ¿Por qué todas las provincias de España no han de poder llevar al Congreso y al Senado no parásitos de la Na-

ción, sino hombres sanos y fuertes, que vigoricen la savia nacional é infiltren en todos los organismos sociales el espíritu del catolicismo? ¿Por qué no hemos de pedir a Dios su ayuda para que se realice esta eficaz regeneración?

Lo que hace falta es mucha fe y mucho entusiasmo. Nada de tibiezas, nada de inacción. Trabajar mucho y caminar siempre adelante. Entre nosotros no caben los tibios, los que no tienen viva fe; no caben entre nosotros los zinganos que no trabajan.

Y con esto doy fin a mi conferencia, porque todo lo demás que podría decirse se reduciría a mostraros las aplicaciones de la doctrina expuesta a casos concretos.

Pero antes de terminar tengo que cumplir con un doble deber de gratitud.

Gratitud para los dignísimos conferenciantes que tan buenas muestras han dado de su talento y de sus conocimientos vastísimos desde esta tribuna: el Sr. Miral, que adornando sus pensamientos con todas las galas de la fantasía y vaciándolos en el molde de una dicción escultural y correctísima, nos hizo la pintura más fiel y más acabada de los teatros griego y cristiano, y entonó aquel magnífico canto a la Tradición, digno de nuestro incomparable Mella; el Sr. Revillo, que magistralmente supo exponer el concepto, la esencia y el verdadero y propio valor de los derechos individuales, según ley de la naturaleza, y lo que esos derechos representan en las constituciones de papel, empleando la frase de un dignísimo maestro y querido amigo suyo y mío; el Sr. Amador y Carrandi, de quien no sé qué decir, porque lo asombroso de su trabajo me maravillaba, al ver cómo seguía paso a paso a los hombres políticos y a los militares que intervinieron en los hechos de la diplomacia y de la guerra en Melilla, de tal modo que parecía testigo presencial de los hechos que narraba y visitador de los países cuyas descripciones nos hizo, y el ilustrado profesor de Física, señor Foat, cuyas explicaciones tan agradablemente nos entretuvieron, haciéndonos lamentar que la falta de aparatos no le permitiese continuar la serie de sus conferencias.

Y gratitud para el público y especialmente para las señoras y señoritas, que han venido a escucharnos no solo para oír nuestros discursos, sino también para animarnos en nuestra empresa. Gracias por estas pruebas de su bondad, y gracias por sus aplausos que conservaremos grabados en nuestro corazón.

Los acontecimientos de Francia nos avisan.

Los católicos franceses gastan cien millones anuales en obras de caridad y de celo. Si desde hace treinta años hubiesen gastado la cuarta parte de esa suma en sostener y propagar la prensa católica ¿sería posible, preguntan muchos con sobrada razón, que hoy los tiranizasen unos pocos miles de ateos?... Francia necesita un hombre; y aguardándole, sigue presenciando, desolada, pero inmóvil, la opresión de las conciencias y la ruina de la libertad. Pues bien, «el dictador, el salvador deseado está más cerca de lo que se cree: es la prensa, sabiéndose servir de ella...» En todas las naciones, entrándose por los ojos y palpándose con las manos la importancia de la prensa, los católicos, aunque muy tardíamente, se desviven por acrecer el número y la circulación de sus órganos de publicidad. Mas no son los españoles los que figuran en primera línea en la universal cruzada del periodismo, y esto se presta á consideraciones muy tristes.

EL OBISPO DE JACA.

Velada en el Círculo Tradicionalista

Un éxito más podemos añadir a los muchos alcanzados por la «Juventud Jaimista». Dijimos ya, que los éxitos se contaban por

el número de las veladas que esta entusiasta Juventud organiza; hoy podemos afirmarlo de nuevo.

La concurrencia que asiste a nuestros actos es cada día más numerosa. Empresa temeraria sería querer apuntar los nombres de las señoras y señoritas, que ocupaban el amplio local del Círculo: baste decir que allí estaba lo más distinguido de la buena sociedad salmantina.

Algunos niños del Colegio del «Ave María», colaboraron con la Juventud en la función que nos ocupa, poniendo en escena la preciosa zarzuela *Los dos genios*.

Mi felicitación sincera al director de este colegio por el buen ensayo de los niños, para salir airadamente de su cometido. También tengo que felicitar a Ibarlucea, mi querido amigo, pues se presentó como un reputado artista. Todos conocíamos su genio musical, pero lo confirmo más, por haber dirigido felizmente a tan simpáticos niños.

Notablemente se distinguieron, Luisito S. Fraile con su afinada y bonita voz; Martín Ferrero cantando con gusto y posesionado de su papel; el Ángel bueno, Gabriel Espino, declamando; Juan Padilla y Ramón Borrego en sus respectivos papeles.

Los coros, muy afinados y numerosos, los componían los niños Luis Ferrero, Vicente García, Luis de la Calle, Paco Goyenechea, Heraclio Sánchez, Eduardo Sánchez, Pepito Santos, Pedro Piedecasas, José Samaniego, Luis Estella, Luciano Fraile, Juan Cabezas, José Torrens, Mariano Iglesias, Julio Mirat, Santiago Sánchez, Agustín Sánchez y Pepe Cuevas. Vaya un aplauso entusiasta para todos.

Al terminar fueron obsequiados por la Señora viuda de Húmara con preciosas cajas de bombones.

D. Calixto Iglesias leyó una poesía original, muy hermosa, sobre el amor del pueblo charro, valiéndole muchos aplausos.

El Sr. Mora, a la altura de siempre. Causó la hilaridad del público con el monólogo del señor Abati titulado *Causa criminal*.

¡Y ahora viene lo bueno! *El alcalde interino*, sainete lírico en un acto y en prosa, original de Monasterio y Casañal, música del maestro Brull. Por diversas partes del Cuadro.

Así decían los programas anunciadores de la fiesta. Pero lo difícil es reseñar una cosa bien hecha y por muchos, pero, en fin allá va.

El niño inocente y *cándido* de otras veces se presenta de alcalde, como si lo hubiera sido toda su vida. Sinforiano, digo, Sánchez Reyes, muy oportuno y muy bien en sus discursos. El gobernador, Baleztena, y su secretario, Gil Angulo con su oportuna energía, cosecharon muchos aplausos.

¡Ah! se me olvidaba; apareció, también, uno de consumos, muy parado, muy soso, y no digo más porque él y yo somos uno mismo.

La parte musical, dirigida por el incomensurable Ibarlucea. En ella todos se distinguieron. El señor Méndez bordó a la perfección su papel de maestro, cantando con mucho gusto y afinación. Jiménez, hizo un Toribio, como hay pocos. Le hicieron repetir varias jotas, todas ellas.... jaimistas.

Los coros afinados y completos, compuestos por los señores Olazábal, Méndez (J), Jiménez, Cuevas (F), García, Román, Alurce, Susín, Cuevas (J), Junquera y Cortés. ¡Bien por los improvisados coristas!

Mi enhorabuena a todos los artistas, pues merecen este nombre con creces, y lo merecen doblemente porque brillan por igual en todos los géneros.

GAZTEIZKO BAT.

UN INFUNDIO

Periódicos rotativos

Corre estos días por los periódicos liberales un infundio, del que se han aprovechado los impíos, para dirigir, como de costumbre, sus ataques contra los Ordenes religiosos, contra el clero y contra la Iglesia y el Papa.

La *Correspondencia de España* publicó la noticia, dando toda clase de pormenores y trayendo y llevando los hábitos de la llamada Sor Cándida. El *Heraldo de Madrid* sacó partido de la detención de esa desgraciada y de la desaparición de fondos que se le atribuye, para atacar de un modo grosero a la Religión. Y así sucesivamente, los demás periódicos radicales.

Para restablecer la verdad de los hechos, copiamos los párrafos siguientes de un periódico francés:

«Competentemente autorizados hemos de manifestar que Sor Cándida no forma parte de ninguna congregación religiosa desde hace varios años, y que las enfermeras de San Salvador, cuya institución dirige, tienen carácter laico.

Esta señora usa indebidamente el traje religioso para inspirar confianza é ilusionar a sus relaciones.

Cierto que en tiempos perteneció a la Congregación de Santa Ana de Fugarolles, diócesis de Agen; pero como los votos se renovaban anualmente, Sor Cándida no los renovó y quedó completamente libre y todos sus actos actuales son los de una señora particular.»

CONTRA LAS ESCUELAS LAICAS

En Tortosa

Autorizado a última hora, se celebró en la tarde del domingo 22 el mitin escolar contra las escuelas laicas en el teatro Baleario, llenándose la sala de niños, niñas y un público numerosísimo.

Hubo discursos, se leyeron poesías y se ejecutaron cantos a María.

Hubo también vivas al Papa y quedó maltrecho el Gobierno de los liberales. Presidía el señor Obispo.

En Zamora

Se celebró un grandioso mitin de protesta, contra la apertura de las escuelas laicas, el domingo 22.

Al acto asistieron más de 8000 personas, y se adhieron más de 110.000, leyéndose telegramas del Papa, de los Prelados, uno del Sr. Chaves, en nombre de D. Jaime de Borbón; de 203 Ayuntamientos, 54 periódicos, 383 maestros y de numerosos Círculos, entidades y Asociaciones de la provincia y fuera de ella.

Numerosas señoras y señoritas ocupaban los palcos y gradas.

Presentó a los oradores el señor Carrascal, con breves y elocuentes frases. Después hablaron el párroco de Pajares, don Gregorio Herrero, y los señores López de Vivigo, Valentín Gamazo, Hernández de Larramendi y María Lázaro.

De Zamora hicieron uso de la palabra el notario Sr. Firmat y el director de *El Correo de Zamora*, Sr. Arias, que pronunció un elocuentísimo discurso de tonos muy vivos, combatiendo la enseñanza que se da en las escuelas laicas.

Todos los oradores estuvieron enérgicos y muy elocuentes y obtuvieron muchos aplausos. Las conclusiones fueron aprobadas por aclamación.

Se leyeron los telegramas de adhesión que se enviaban al Papa, a los Prelados y al Primado, y otro de protesta al Sr. Canalejas, pidiéndole que lo transmita con la protesta al Consejo de Instrucción pública.

UN SOCIALISTA

Federico Engels era un hombre que no tenía donde caerse muerto.

Se hizo orador y propagandista del socialismo.

Sus discursos y arengas venían á decir siempre, que el capital viene al mundo chorreando sangre y lodo por todos sus poros.

Fué continuador de las obras de Marx; propagandista del socialismo científico, con sus teorías y sistemas.

Hizo suyos todos los juicios y apreciaciones del fundador del colectivismo, sobre el capital.

Decía continuamente á los obreros, que él no quería ser capitalista y lanzaba furiosas diatribas contra la burguesía.

Federico Engels, el socialista, murió en Londres.

Moriría pobre, abominando del capital y verdad.

Este jefe del socialismo dejó unos 623.975 francos, mas 620.975 en muebles.

Una fortuna total de 1.244.950 francos.

El que empezó siendo marxista modelo, acabó como tantos otros que estamos viendo, siendo un burgués empedernido.

En España abundan los casos como el de Engels. Hay jefe socialista que no se cambiarían por el más orondo de los burgueses.

Y sigue sosteniendo, que «la propiedad es un robo.»

Movimiento Tradicionalista

Un círculo y un periódico más

Con la mayor solemnidad posible tendrá lugar muy pronto, Dios mediante, la inauguración del Círculo de la Juventud Integrista, recientemente fundado por nuestro querido amigo, don Juan de Olazábal, en Granada.

Dado el grande entusiasmo que reina entre los jóvenes, es de esperar que la inauguración de este Círculo sea un acto de verdadera resonancia en dicha capital.

Muy en breve también verá la luz pública La Buena Causa, periódico integrista que dirigirá nuestro buen amigo don Fernando González Auleo y Narváez, con la cooperación de la Juventud Integrista y demás elementos del Partido en Granada.

La coalición anti-liberal en Navarra

Un nuevo triunfo, más grande si cabe que el anterior, es el conseguido por la católica, por la gloriosa, por la tradicional Navarra, en las elecciones de senadores.

Por unos 220 votos próximamente han triunfado los tres candidatos católicos, obteniendo ¡36! el candidato liberal.

«A la hora en que, según los telegramas recibidos—dice La Tradición Navarra—se están ventilando entre el Vaticano y el Gobierno de Canalejas las grandes cuestiones del Concordato, de las Ordenes Religiosas, del anticlericalismo y de la secularización, la siempre católica Navarra quiere apoyar el sublime «Non possumus» del Vicario de Cristo en la tierra, enviándole el siguiente telegrama, que es fiel expresión del sentir de la inmensa mayoría de los navarros: «Cardenal Merry del Val, Secretario Estado Vaticano.—Roma.

Coalición católica antiliberal Navarra, después brillante completo triunfo en todo este antiguo Reino en las elecciones de Diputados y Senadores, se posttra reverentemente á los pies de Su Santidad ofreciendo vidas y haciendas en defensa imprescriptibles derechos Santa Iglesia y unidad católica para España, solicitando paternal bendición. Presidente Junta Regional carlista, Francisco Martínez.—Presidente Junta Regional integrista, Juan José de Juanmartínena.»

¡Oh, si en todas partes hiciéramos los católicos como hacen en Navarra!

BUENA LECCION

Una señora, librepensadora, discutía con el célebre escritor Bruckner, diciéndole:

—Sea; admito el dogma y la moral católica, pero lo que no puedo admitir es el culto. Confesad que todas esas prácticas exteriores, esas ceremonias religiosas, no significan nada, y que la Religión ganaría bastante pasándose sin ellas.

El escritor era un hombre muy bien educado; juzgad la sorpresa de esta señora cuando le vió levantarse, ponerle familiarmente la mano en el hombro y decirle:

—¡Oh! ¡qué estúpida eres!

—¡Insolente! —exclamó— ¿Por quién me tomáis?

—Señora —replicó Bruckner volviendo á tomar su aire habitual de hombre bien educado,—perdonadme, pero oyéndos hacer un momento despreciar el culto religioso, que no es otra cosa que un acto de acatamiento y como de cortesía hacia Dios, creí que igualmente despreciaríais las fórmulas de la cortesía mundana, que no es otra cosa que el culto exterior que se hace á la criatura, en la medida que le corresponde.

CUMPLIR LA PENITENCIA

En el camino de Antequera, no lejos del sitio que llaman Zumarrilla, como recuerdo de cierta hermandad que se fundó en la reducida capilla que aun existe, había una pequeña casa con honores de choza, donde habitaba el «Tío Cojelibres» con toda su parentela, compuesta de mujer, suegra y diez chorreales de todas edades y sexos.

Su verdadero nombre era Manolo Aguilera; pero le pusieron el apodo á causa de que, siendo zopo de ambos pies, se caía con frecuencia, y es sabido que en Andalucía, cuando algún prójimo viene al suelo, es costumbre del vulgo decir que ha cogido una liebre. Era bajo de cuerpo, rechoncho como tonel de vino, subido de hombros, bajo de caderas, con una cara de un feo subido más que regular, largo de nariz, corto de vista, y hablador de los que sólo callan cuando duermen ó cuando toman una medicina á buches. Como era lógico, el hombre no había tenido gran influjo en el bello sexo y así le fué preciso apañuguar con la hija del señor Ramiro el esquilador, que no hubiera sido mala moza si unas pícaras viruelas no le hubieran dejado la cara que parecía un panel sin miel, con tantos boquetillos y costurones.

El «Tío Cojelibres» fué toda su vida bastante aficionado á engañar al prójimo, y, como buen gitano, en su oficio de tratante de caballerías había hecho no pocas perradas á sus parroquianos, aunque, en honor de la verdad, se pintaba sólo para tapar las «mataduras», hacer correr á burros agonizantes y revivir caballerías tísicas en el tercer grado, sin auxilio de veterinario.

Un día que fué á vender un jaco desahuciado á la feria de Archidona, hizo la casualidad que pasase por la iglesia de San Juan, y como le diese el capricho de entrar, lo hizo sin perder momento, á tiempo que el P. Palomo predicaba un elocuentísimo sermón sobre el séptimo mandamiento. Oyólo el «Tío Cojelibres» con el corazón encojido, pensando que las llamas del infierno eran pocas para quien tantas veces faltó al expresado precepto del Decálogo.

Se acabó la función; salió la gente; apagaron las luces, y mi gitano, llora que te llora, no se separaba de aquel sitio. Le vió el sacristán, se lo avisó al cura y ambos interrogaron al arrepentido pecador, que á gritos pedía que le confesaran, como si en trance de agonía se hallase. Asintió el cura, hincóse de rodillas el «Tío Cojelibres», y debió ser muy edificante su confesión, cuando duró cerca de una hora, á la vez que se le caía cada lagrimón como un garbanzo, secándose los ojos, á falta de pañuelo, en el forro de la chaqueta de paño.

Montado en su burra, pensativo y silencioso, llegó á su casa el gitano.

La familia no sabía á qué achacar aquel cambio de carácter, hasta que por fin aquella noche, cerrada la puerta, refirió sus viajes, relató su confesión y sus buenos propósitos, á la vez que rezaba un rosario con toda la parentela.

Amaneció el siguiente día y «Cojelibres» se levantó verdaderamente preocupado.

Apenas se comió dos ó tres sardinas fritas, no saltando á la calle en todo el día.

—¿Pero peazo de mi arma, estás enfermo? —le decía su mujer toda apesadumbrada.

—No, hija, que tengo más salud que un pueblo sin médico ni boticario.

Llegó entonces su suegra y, poniéndole la mano en el hombro, le dijo por lo bajo:

—Yano, Manolo de mi entretelas, dime lo que te ha pasao en el viaje. ¿Te has cargao alguna mala faena? ¿Te has traío por equivocación algo que no sea tuyo? ¿Es que temes que los del triscorio te pezquen y te metan en el «restarivé»?

—¿Quién osté callar, mare de mi vida? pos si estoy jecho un santo desde que me aconfesé con aquel Pae Cura, más seco que una espingarda; pero más güeno que un baño frío en un día de terral. ¡Si después no he pecado ni con el pensamiento! Se lo juro á usted por la gloria de mi pare!

—Entonces, no comprendo esa pena, trocito de gloria.

Y la gitana se echó á llorar.

—Pues olgáme ostés lo que me pasa.

Me encuentro en un compromiso muy grande. De nada me sirve querer ser güeno. No me salvo. Me condeno sin remisión.

—Hombre, por qué va á ser eso? —preguntó la suegra.

—Es la fija, que me voy al infierno, más derecho que si fuera en tranvía eléctrico. Ya les dije que me confesé con toa mi arma, y que el Pae Cura me perdonó; pero siempre que cumpliera la penitencia.

—¿Y la habrás cumplido!

—Esa es mi pena. Afigúrense ostés que me mandó que al Sto. Cristo de la Columna, le rezase tres creos... y aquí está lo gordo...

—¿Y qué es lo gordo, esposo mio? —Pos que me mandó rezar tres creos y no sé más que uno.

NARCISO DIAZ ESCOBAR.

NOTICIAS

El Colegio de San José de la Compañía de Jesús, Valladolid, celebrará una solemne distribución de premios, el día 29 de Mayo de 1910, á las seis de la tarde.

El programa es el siguiente: Triumfal (Overtura) Hermán. Discurso Preliminar. D. Francisco Romero.

Primera parte Premios de Conducta.

Valses. Lehar. Premios de aprovechamiento en las clases de Religión.

El premio de la Virtud (Poesía). D. Luis de la Peña.

Segunda parte Premios de aprovechamiento en las clases superiores.

Keorrie. Vieuxtemps. Premios de aprovechamiento en las clases inferiores y de adorno.

Despedida del Colegio. D. José Ramón Orrie. Retreta Austriaca. Keller. Vela. Te Deum, en la Capilla de los Alumnos.

Las piezas musicales se ejecutarán á grande orquesta.

El entierro del que fué en vida nuestro amigo, el conseqente integrista D. Ramón Bermúdez de Castro, fué una verdadera manifestación de duelo.

Nuevamente pedimos oraciones por su alma, y damos el pésame á la familia del finado y especialmente á su hermano político, nuestro respetable amigo D. Juan Lamamié de Clairac.

El rey de Portugal.—En el sud-exprés de ayer por la mañana, pasó nuestra capital el rey D. Manuel,

procedente de Londres y con dirección á Lisboa.

Saludáronle en la estación las autoridades, y dióle hasta la frontera, en el mismo tren, una sección de la guardia civil.

Después de haber pasado una temporada en Madrid y recorriendo las provincias de Levante, ha regresado nuestro querido amigo y compañero de redacción D. Rafael Húmara, á quien damos la más cordial bienvenida.

Las procesiones.—El jueves, festividad del Santísimo, salió como de costumbre, la procesión, de la Santa Basílica Catedral, siguiendo la carretera de otros años.

Iban en ella las cruces y mangas de las parroquias; las cofradías y asociaciones, descolando entre todas por el gran número de asociados que seguían á su bandera, la Adoración nocturna; representaciones de los Ordenes religiosos de hombres, y el Clero Parroquial y Cabildo Catedral.

Presidia el Excmo. Sr. Obispo. Y seguían las autoridades, con el señor Alcalde y el Sr. Gobernador militar.

Daba escolta al Santísimo un piquete de la guardia civil, y cerraban la marcha una sección de guardias de seguridad con tercercolas, y un escuadrón de caballería mandado por un capitán, con estandarte.

La concurrencia que presenció el paso de la procesión fué numerosísima.

Anoche salió de San Martín la procesión sacramental, que estuvo admirablemente organizada.

Acompañaban al Santísimo muchas señoras y bastantes caballeros con hachas encendidas.

Un piquete de la guardia civil daba guardia al Santísimo.

La procesión recorrió las calles de costumbre.

El domingo pasado terminaron los cultos á María Auxiliadora, en San Benito, con la procesión anunciada.

Infinidad de niños, señoras y caballeros formaron en ella, acompañando á la imagen de la Santísima Virgen, que iba iluminada con mucho gusto.

Adoración nocturna.—Esta noche celebrará la vigilia general del Santísimo Corpus Christi la Sección adoradora de Salamanca, en la iglesia de S. Juan de Sahagún. Es obligatoria la asistencia de todos los adoradores activos ó honorarios. El orden de la vigilia es el que prescribe el Reglamento por el que se gobierna tan piadosa y recomendada asociación.

El jueves asistieron muchísimos socios á la solemne procesión del Corpus, cumpliendo también con uno de los deberes del Reglamento. Iban precedidos de los niños Tarsicianos y llevaban á la cabeza de las filias la blanca bandera de la sociedad. Hermosa y consoladora resultaba aquella correcta formación y devota actitud de tantos adoradores, ostentando sus distintivos, como soldados de Cristo Rey, dominador de las Naciones. Nos consta que el muy ilustre Sr. Provisor felicizó á la Sección Adoradora de Salamanca por el realce prestado á la procesión con tan numerosa concurrencia de socios.

Y... ¡caso raro de ceguera! el que deseaba en otro tiempo que la Adoración Nocturna, rumiase sus oraciones como en el silencioso lugar de las catacumbas los primeros cristianos, no se percató de la presencia de los adoradores en la procesión. Pero vió en cambio que la presidia el Alcalde y que asistió el Sr. Obispo.

En las Religiosas Esclavas (Paseo del Rollo)—En honor y gloria del Sagrado Corazón de Jesús se celebrarán los cultos siguientes, el próximo mes de Junio.

A las cinco de la tarde se rezará todos los días el mes del Sagrado Corazón antes de la reserva.

El día 2, dará principio la novena al mismo Delfico Corazón. El día de su fiesta se celebrará misa cantada á las nueve de la mañana. Por la tarde habrá rosario, letanias del Sagrado Corazón y acto de consagra-

ción, predicando un P. de la Compañía de Jesús, terminando con bendición solemne.

Nuestro Santísimo Padre el Papa Pio X, ha concedido á todos los fieles que visiten las iglesias de las Religiosas Esclavas del Sagrado Corazón de Jesús el día de la festividad de este Corazón divino, y rogaren devotamente según la intención de Su Santidad, previa confesión y comunión, que puedan ganar indulgencia plenaria toties quoties, ó sea tantas indulgencias plenarias cuantas visitas hagan, aplicables á los difuntos.

Su Santidad el Papa León XIII, concedió perpetuamente á todos los fieles que en el día de la fiesta del Sagrado Corazón confiesen y comulgaren, indulgencia plenaria, aplicable á los difuntos. Asimismo á los que asistan al acto de Consagración y Letanias del Sacratísimo Corazón, la indulgencia de siete años y siete cuarentenas.

Feliz idea.—Lo fué, sin duda, la de publicar, en forma de hoja de propaganda, un catálogo de errores—mejor diríamos monstruosidades y blasfemias—que aparecieron recientemente en las columnas de El Liberal, Heraldo de Madrid, Diario Universal, El Mundo y El Imparcial.

Esta hoja de propaganda, dedicada á los católicos que todavía leen la mala prensa, y que lleva por título la misma objeción que ellos presentan: PUES YO NO LE ENCUENTRO NADA MALO, ha tenido un éxito tal que ha superado las esperanzas optimistas de sus editores.

La primera edición se agotó antes de anunciarse, con solo la noticia que de ella salió en Ora et Labora. Anunciada, por tanto, desde luego la segunda, se han agotado en brevísimo plazo, no solo esta segunda que fué de 5.000 ejemplares sino la tercera de 10.000 y la cuarta también de 10.000.

No es extraño; pues dicha interesante hoja es como han dicho muchas publicaciones católicas, el mayor capítulo de culpas que hasta el presente se ha formado contra la mala prensa.

Ahora acaba de hacerse una QUINTA edición de 25.000 ejemplares que creemos se agotará tan rápidamente como las cuatro ediciones anteriores.

Agradecemos el ejemplar que hemos recibido y recomendamos á nuestros lectores pidan siquiera un centenar de dichas hojas al Secretario de la Asociación Nacional de la Buena Prensa, calle de Don Remondo, número 5, Sevilla, y las repartan entre aquellos á quienes convengan. Vale cada ciento una peseta, siendo el franqueo y certificado gratis en los pedidos de 500 ejemplares en adelante.

SANTORAL Y CULTOS

DIA 29 de Mayo. Domingo. Santos Teodosio, Alejandro, Maximino, Restituto y Máximo. Se reza de la infraoctava con rito semidoble y color blanco.

Catedral.—Misas rezadas desde las seis. A las nueve exposición después de Tercia y misa conventual. Expuesto todo el día hasta las cuatro y media, en que después de visperas se reservará.

San Sebastián.—Misas desde las siete y ocho. Misa parroquial y homilía. A las once misa rezada con explicación del catecismo. Por la tarde catecismo.

Santísimo Spiritus.—Misas desde las siete. A las nueve misa parroquial y homilía á las nueve. Por la tarde catecismo.

Purísima Concepción.—Misas á las siete y siete y media, once y doce. En esta instrucción doctrinal. A las nueve, misa parroquial con explicación del Evangelio. A las dos y media catecismo.

Nuestra Señora del Carmen.—Misas á las seis, seis y media, siete, siete y media, ocho, nueve y once. Por la tarde catecismo.

San Juan de Sahagún.—Misas desde las seis. Misa parroquial y homilía á las nueve. A las diez y once misa. Por la tarde catecismo. Al obscurecer, rosario y catecismo de adultos.

San Boal.—Misa rezada á las once.

San Pablo.—A las siete misa rezada. A las ocho y media misa parroquial con explicación del Evangelio. A las diez, misa con explicación de la doctrina.

San Juan Bautista.—Misa parroquial y explicación del santo Evangelio á las ocho. A las dos y media rosario, catequesis, cánticos é instrucción.

San Martín.—Misas desde las seis. Misa parroquial y homilía á las nueve y media. A las doce misa. Por la tarde catecismo.

Santo Tomás Cantuariense.—Misa parroquial y homilía á las ocho. Capilla de María Auxiliadora (PP. Salesianos).—Fiesta á su titular con los siguientes cultos: A las diez y media misa solemne y sermón, predicando el Dr. D. Clodoaldo Velasco, quedando expuesto todo el día, hasta las cinco y media que se reservará.

Clereca.—A las cuatro y media Rosario de la Aurora. A las diez catecismo. Por la tarde ejercicio ordinario de las flores.

San Esteban (PP. Dominicos).—Por la mañana misas rezadas de media en media hora desde las cuatro y media hasta las nueve. A las nueve y media misa conventual. A las diez misa rezada. Por la tarde, á las cinco procesión solemne del Corpus.

Conventos de Religiosos.—Misas desde las cinco

Conventos de Religiosas.—Misa conventual á las siete. Exposición en Exclavas y Jesuitinas.

San Francisco (PP. Capuchinos).—Mañana, 29, celebrará función mensual la V. O. T. de San Francisco. A las seis y media comunión general. Por la tarde, á las cinco exposición de S. D. M. rosario, reserva, sermón y procesión.

En este día se impondrá el cordón á los Hermanos solicitantes.

MERCADOS

Salamanca 28.

Trigo, á 48 reales las 94 libras sobre estación. Rubión á 49. Centeno á 31. Cebada á 27,50. Algarrobas á 26. Avena, á 18,50. Tendencia sostenida.

Rioseco 27

La entrada en el mercado de hoy fué de 300 fanegas de trigo. Trigo, á 49 reales una.

BOLSA

Cierre del día 13

Table with 2 columns: Instrument/Commodity and Price. Includes items like Interior fin corriente, Banco de España, and various bonds.

CAMBIOS

Table with 2 columns: Currency and Exchange Rate. Includes Francos, Libras, and Marcos.

Imprenta Católica Salmanticense Arroyo del Carmen, 15.

SECCION DE ANUNCIOS

ESTACION DEL FERROCARRIL DE SALAMANCA

MOVIMIENTO DE TRENES
HORAS DE ENTRADA
 De Medina del Campo
 Correo, regular, á las 4,33 mañana.
 Mixto, regular, á las 9,20 mañana.
 Sudexpres, diario, á las 11,20 mañana.
 Tren número, 23, mixto, martes, jueves y sábados, 6,30 noche.
 De Ciudad-Rodrigo y la Frontera de Portugal
 El tren correo, diario, número 2, á las 9,36 noche.
 El tren mixto, diario, número 6, á las 10 mañana.

Tren número 8, sudexpres diario, á las 10,50 mañana.
 El tren número 16, rápido, martes y viernes, á las 9,48 noche.
De Astorga
 El tren correo, diario á las 4,40 mañana.
 El tren mixto, diario, á las 4,22.
 El tren de mercados, circula los martes, á las 21,15 de la noche (Zamora).
De Plasencia
 El tren correo, diario, á las 10 mañana.
 El tren mixto, diario, á las 10,23 noche.
De Avila á Salamanca
 El tren mixto, diario, á las 2,29 mañana.

Tren especial (los jueves) á las 8,15 noche.
HORAS DE SALIDA
Para Medina del Campo
 Tren correo, á las 10,10 noche.
 Mixto, número 4, á las 3 tarde.
 Sudexpres, número 12, á las 10,45 noche.
 Mercancías, número 24, á las 6,20 mañana (Circula martes, jueves y sábados).
Para Ciudad-Rodrigo y la Frontera de Portugal
 Tren núm. 1, correo diario, á las 5 mañana.

Tren número 5, mixto, diario, á las 4,40 tarde.
 Tren número 7, sudexpres diario, á las 12,25 mañana.
 Tren núm. 15 (rápido) miércoles y sábados, á las 4,45 mañana.
Para Astorga
 Tren correo, diario, á las 11 noche.
 Tren mixto, diario, á las 10,45 mañana.
 El tren de mercados circula los martes, á las 5,50 de la mañana (para Zamora).
Para Plasencia
 Tren correo, diario, á las 4,55 tarde.
 Tren mixto, diario, á las 5,5 mañana.

Para Peñaranda
 Tren mixto, diario, á las 5 tarde.
 Tren especial, (los jueves) á las 10,40 mañana.
SERVICIO DE COCHES
HORAS DE ENTRADA
 De Vitigudino, á las 5 de la tarde; de Ledesma, á las 10 de la mañana, y de Alba, á las 10,30 mañana.
HORAS DE SALIDA
 Para Vitigudino, á las 8 de la mañana, para Ledesma, á las 2,20 tarde, y para Alba, á las 3 tarde.

CONSULTA MÉDICO QUIRÚRGICA
ESPECIAL DE PARTOS Y ENFERMEDADES DE LA MUJER
DR. CELESTINO M. DE ARGENTA
 INSPECTOR PROVINCIAL DE SANIDAD
 Avenida de Mirat, Hotel, núm. 8, entresuelo.
 Horas de consulta, de ocho á diez de la mañana, y de diez á seis de la tarde.

TALLER DE EBANISTERIA
Ventura Hernández e Hijos
 Se hace toda clase de composturas con solidez y economía.
Rúa 64-Salamanca

ILUSTRACIÓN CATÓLICA
"LA HORMIGA DE ORO"
 Se publica todos los sábados con información gráfica mundial completísima y de actualidad palpitante. Tiene corresponsales fotográficos en todas las poblaciones de España y en las más importantes del extranjero. Texto ameno é instructivo. Precio de suscripción: DIEZ FESETAS AL AÑO.—PAGO ADELANTADO.—Oficinas de Administración: Piza de Santa Ana, núm. 26.—BARCELONA.—Se suscribe en todas las Librerías Católicas de España.

ACADEMIA PALENCIA
 Alumnos de Facultad é Instituto
Dr. Riesco, 47
DIRECTOR
D. Julián Palencia y Humanes
 Bibliotecario por oposición de la Universidad.

Especialidad en chocolates ELABORADOS A BRAZO
DE JOSÉ CUADRADO
 DE 5 á 10 REALES LIBRA
Plazuela de S. Isidro
 SE HACEN TAREAS DE ENCARGO
Se trabaja á domicilio

El comercio de loza, cristal y vajillas
VICTORIANO HERNÁNDEZ Y OBOLIA SIERRA
 se ha trasladado, por mejora de local y sitio, á la plaza del Mercado (casa de D. Avelino), inmediato al Comercio de la Dola.

LA CATALANA
Sociedad española de seguros contra incendios á prima fija
FUNDADA EN 1865
 Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por Real orden del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909.

	PESETAS	CTS.
Capital social...	5.000.000	
Desembolsado...	1.500.000	
Reservas...	1.000.000	
Estatuaria...	1.035.479	68
Técnicas y de garantía...	3.590.651	76
Inversiones y fondos disponibles...	13.044.164	21
Siniestros satisfechos...		

Domicilio social: BARCELONA: RAMBLA DE CATALUÑA, 15, Y CORTES, 624
 Representante en la provincia de Salamanca: D. Arturo Gómez y Gómez.
 Oficinas: Doctor Riesco, números 23 y 25 y Especies 1.
 Autorizada la publicación de este anuncio por la Inspección de seguros en 11 de Marzo de 1910

CHOCOLATE DE LA TRAPA
FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses
TRAPENSES
 DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS.



PAQUETES PASTILLAS PESETAS
 1.ª marca: Chocolate de la Trapa... 400 gramos... 14, 16 y 24... 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50.
 2.ª marca: Chocolate de Familia... 14 y 16... 1'50, 1'75, 2 y 2'50.
 3.ª marca: Chocolate Económico... 16... 1 y 1'25.

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes al detall. Principales ultramarinos.

BUEN TRATO Y ECONOMÍA
ZAPATERÍA DE MIGUEL LOPEZ
 Isla de la Rúa, núm. 1, (Junto al caño de San Martin) y Lonja de la Cárcel núm. 3.
 Pongá en conocimiento del público en general que en estas casas se hace toda clase de calzado, de esmerado gusto y á la más completa perfección para caballeros, señora, niños y niñas á precios puramente económicos.
 Estas casas, os saludan y os ruegan á la vez no compréis ninguna clase de calzado, sin antes convenceros de la calidad y economía del mismo en la seguridad de que quedarán completamente satisfechos.
A CALZARSE SEÑORES, BUENO, BONITO Y BARATO
 No olvidarse ni confundirse, (Junto al caño de San Martin) y Lonja de la Cárcel, número 3.

RECETAS AMAYA
Píldoras febrífugas Anaya.—Infalibles contra el paludismo.
Ungüento Anaya.—Para curar las grietas de los pechos.
Píldoras laxantes antiapoplécticas de Anaya.—Eficacísimas para combatir las congestiones, combatir el estreñimiento crónico, etc., etc.
 Depósito principal de estos medicamentos, FRANCISCO PEREZ MARTIN.
 Alba de Tormes.
 Depósito en Salamanca: DON SEGUNDO PRIMO.

Alfonso García Castilla
PINTOR Y DORADOR
 Se decoran Iglesias, fachadas y habitaciones en toda clase y estilos.
PLAZA EPISCOPAL, NÚM. 6

TALLER DE MÁRMOL
ALFONSO IZQUIERDO
 Rúa, letra A, (frente al Seminario)
 Especialidad en lápidas, panteones, sarcófagos, altares, pilas bautismales y benditorios, escaleras, pavimentos, aras de altar y todo cuanto se relaciona á esta industria.
PRECIOS ECONÓMICOS
 Rúa, letra A, Salamanca

Imprenta Católica Salmanticense
 Arroyo del Carmen, 15
 Novedades en toda clase de trabajos tipográficos.—Etiquetas de funeral y recordatorios de todas clases y precios.—Cédulas de examen y comunión á 1,25 el millar.—Vales para la catequesis á 6 pesetas el millar en cartulina.—Cartas, sobres y facturas comerciales de varias clases y en inmenso surtido.—Tarjetas de visita, carnets, menús, etc., desde 1 peseta en adelante.—Toda clase de modelos para Ayuntamientos, y todo lo concerniente al ramo de tipografía.
 En este ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO se hace toda clase de trabajos á precios muy económicos, con prontitud y esmero.
 Es el único que puede competir con cualquiera por el mucho surtido de materiales que posee.
Encuadernación con todos los adelantos y maquinaria moderna.
OBRAS IMPRESAS EN VENTA
 Hay *Textos católicos* al precio de 1,25 pesetas el ejemplar, y adquiriendo una docena en adelante, á 0,75 centimos cada uno.
 La *crisis de la Agricultura*, de D. Santiago Sebastián, al precio de UNA peseta. A los pedidos de seis ejemplares en adelante, se les hará la rebaja del 25 por 100 y se le enviarán por el correo franco de porte.
 Los pedidos se harán al Administrador de esta Imprenta.

ALMACEN DE MADERAS DE J. Garcia de Piedra (Hijo)
Miguel G.ª Gonzalez Piedra
 FRENTE A CALATRAVA
Sucursal: Arrabal del Puente
 Materiales de construcción; yeso, cal morena, cemento, Portland, marca «Congrejos»; cal hidráulica, azulejos, mosaicos y baldosines.
 Sierra mecánica de gran economía para cuanto se desee aserrar, garantizando el perfecto servir; encargándose de todas clases de obras de carpintería.
 Para los constructores de coches y carreteros les ofrezco pinas secas hechas á la medida para nada más colocarlas, en estas condiciones es una gran economía para los constructores que carezcan de sierra mecánica: fijarse bien.

ARRIENDO
 Se hace de los pastos de la pradera del Hondaño para 40 reses vacunas, así como de los pastos y espigadero de referida Dehesa para 300 cabezas de ganado lanar.
 Para tratar con el arrendatario D. Narciso Casaseca, vecino del Piñero.